



Diplôme : Ingénieure agronome
Spécialité : Sciences Halieutiques et Aquacoles (SHA)
Spécialisation / option : Gestion des Pêches et des Ecosystèmes
Continentaux et Côtiers (GPECC)
Enseignant référent : Marie LESUEUR

Auteur(s) : Elsa GAUTHERET

Organisme d'accueil : Poiscaille

Date de naissance* : 13/12/1999

Adresse : 3 sentier des marécages
93100 Montreuil

Nb pages : 35 Annexe(s) : 7

Année de soutenance : 2022

Maître de stage : Augustin MALLIART

Titre français : Mieux valoriser les produits de la pêche française : utilisation d'une stratégie économique innovante pour une pêche plus durable.

Titre anglais : For a better promotion of French fished seafood : the use of an innovative economic strategy in favor of a more sustainable fishing.

Résumé (1600 caractères maximum) : Actuellement, la petite pêche française représente la majorité de la flotte française mais seulement 14% des débarques issues de la pêche nationale. Depuis une dizaine d'années, le nombre d'armements de pêche opérant avec un seul navire a fortement diminué tandis que les armements plus conséquents ont vu leurs effectifs stagner. Afin de valoriser la petite pêche, Poiscaille innove en proposant un système de rémunération fixe aux pêcheurs, qui contrecarre le système habituel de prix aléatoires de la criée. Les produits pêchés par les pêcheurs du réseau Poiscaille sont proposés sous forme de casiers de la mer à ses abonnés, idée analogue aux paniers de légumes. L'objectif de mon stage était d'étudier l'impact du système Poiscaille sur la rémunération des pêcheurs et sur leur quotidien. Un diagnostic de la situation, composé d'une étude économique en partenariat avec l'INRAE et d'une analyse issue d'entretiens auprès de pêcheurs sur toutes les côtes françaises, a permis de préciser ces impacts. Poiscaille rémunère mieux les pêcheurs que la criée, tout en sécurisant leurs ventes face aux fluctuations de prix en criée. Cette rémunération est à l'origine de l'amélioration du quotidien des pêcheurs : diminuer la fréquence de pêche, changer l'organisation du travail, améliorer la considération envers la pêche et les pêcheurs, et diversifier les espèces pêchées vers une exploitation plus durable des ressources halieutiques. Une poursuite de ce travail est prévue par l'entreprise pour approfondir le sujet, notamment concernant l'impact de Poiscaille sur la ressource halieutique.

Abstract (1600 caractères maximum) : Nowadays, small-scale fisheries represent the major part of the french fleet but they only manage to produce 14% of the national landings. For a decade, we observe a considerable decrease of the small-scale fisheries vessels' number while the number of large-scale fisheries vessels remains equal. In order to value small-scale fisheries, Poiscaille innovates by offering a new remuneration policy consisting in proposing fixed prices to fishermen, which contradicts the variable pricing applied by the auction house. The Poiscaille fishermen's catches are offered to the subscribers, as "casiers de la mer", a similar idea as the box of organic vegetables. The purpose of my internship was to study the impact of the Poiscaille system on fishermen's remuneration and working conditions. A current diagnosis composed by an economic study in partnership with the "INRAE" and by an analysis of interviews to fishermen from all around France, enabled us to investigate those impacts. As a result, Poiscaille pays his fishermen better than the auction house, while securing their sales facing auction's price fluctuations. This wage policy leads to the improvement of fishermen's everyday life : decreasing the fishing frequency, changing the work organization, improving the regard toward the fishing world, and diversifying the caught species which leads to a more sustainable fishing resources development. An ongoing process is foreseen by Poiscaille in order to go into the subject in depth. They will focus on their impact on the fishing resources development.

Mots-clés : Rémunération des pêcheurs, Prix fixes, Criée, Quotidien des pêcheurs

Key Words: Remuneration of fishermen, Fixed pricing, Auction house, Fishermen working force